



Fotos: [http://quesanlasopcionesbinarias.com/wp-content/uploads/2013/03/Chile\\_flags\\_m\\_Puerta\\_Manit.jpg](http://quesanlasopcionesbinarias.com/wp-content/uploads/2013/03/Chile_flags_m_Puerta_Manit.jpg)

# Geopolítica de Chile

## Pasado, presente y futuro

---

▪ Teniente Coronel (Ejército de Chile)

**Ricardo Gárate Vera**

Docente invitado a la ESDEGUE

## I. Desarrollo

### a. Breve descripción de Chile

La República de Chile se sitúa geográficamente en el extremo suroccidental de América del sur y asienta su territorio sobre el Océano Pacífico Sur.

Su gobierno corresponde a un Estado unitario, democrático y presidencialista, el cual cuenta con un poder Ejecutivo, representado por el Presidente de la República, que es Jefe de Estado y de Gobierno; un poder Legislativo de carácter bicameral (Senado y Cámara de Diputados) y un poder Judicial, constituidos por los tribunales de justicia que son autónomos e independientes y ejercen la función jurisdiccional.

Se define como un país tricontinental, ya que tiene presencia y ejerce soberanía en los territorios asentados en el continente de América del Sur, Oceanía por la Isla de Pascua y la Antártica. De esta forma, la superficie total es de 2.006.626 kms<sup>2</sup>. y con una población de 16.572.475 habitantes.

Limita al norte con Perú, al este con Bolivia y Argentina, al oeste con el Océano Pacífico y al sur con el Polo Sur.

Su organización territorial está compuesta por quince regiones, existiendo tres zonas bien definidas. La zona norte, con un clima desértico, donde se encuentran los yacimientos mineros principalmente cobre, siendo el primer productor de este metal a nivel mundial y junto con ello recursos marítimos; una zona central, con un clima templado, centro de producción agrícola y donde se encuentra la mayor densidad de población y los principales terminales aéreos y portuarios; y una zona sur, con un clima frío, donde se concentra la producción ganadera y se encuentra uno de los principales pasos bioceánicos del planeta.

Fotos: <http://www.cccarto.com/atlases/goldmimes/chile/files/Chile%20gold%20mining%20maps.jpg>

### b. Orígenes

Los territorios que ocupaban los pueblos indígenas que habitaban la zona centro sur del actual Chile correspondían al pueblo Mapuche, existiendo más al sur otros pueblos como el Chono (Chiloé), Yagán y Kawésqar (extremo sur), entre otros.

El pueblo mapuche (Gente de la Tierra) habitaba desde el Valle del Aconcagua hasta la Isla del Archipiélago de Chiloé y se caracterizó por ser un pueblo dedicado al cultivo de la tierra pero con una gran capacidad guerrera cuando se vieron amenazados, inicialmente por las incursiones de expansión Incas hacia sus territorios y posteriormente contra los españoles en la época de la Conquista.

### c. Descubrimiento de Chile

Los primeros antecedentes del descubrimiento de Chile se remontan a 1520 cuando Hernando de Magallanes, quien en su intento de encontrar una nueva ruta para las Indias, descubre el paso entre los océanos Atlántico y Pacífico, el cual inicialmente

Su gobierno corresponde a un Estado unitario, democrático y presidencialista, el cual cuenta con un poder Ejecutivo, representado por el Presidente de la República



fue denominado Estrecho de Todos los Santos y que hoy lleva su nombre.

Seguidamente, ya en 1536, es Don Diego de Almagro, quien realiza una expedición hacia las tierras al sur del Perú, comandando una expedición alentada por las noticias entregadas por los Incas, de la existencia de riquezas, principalmente oro en dicha región austral, la cual no tuvo mayor éxito llegando solo hasta el Desierto de Atacama. No es hasta 1541 cuando obtenida la autorización para conquistar y poblar estas tierras en nombre del Rey, Pedro de Valdivia recibe el título de Teniente Gobernador de Chile y realiza una nueva expedición hacia el sur del continente, llegando hasta el Cerro Huelén donde funda la ciudad de Santiago del Nuevo Extremo, actual capital de Chile, el 12 de febrero de 1541.

**d. Épocas de la Conquista (1536 – 1599) y Colonia Española (1600 – 1810)**

Pedro de Valdivia materializa la conquista de territorios iniciando un proceso de ocupación de territorios al sur y norte de Santiago, a través de campañas militares sucesivas, dominando al pueblo mapuche y estableciendo

ciudades en lugares aptos para la agricultura y con existencia de yacimientos minerales, para de esta forma, hacer crecer el núcleo vital de la naciente Capitanía General de Chile. Este proceso duró casi 300 años lo que se denominó la "Guerra de Arauco".

**e. Época de la Independencia. (1810 – 1823)**

Ante los acontecimientos de la Revolución Francesa y la Independencia de los Estados Unidos, Chile no estuvo ajeno a ellos y luego de la invasión de Napoleón a España y la caída del Rey Fernando VII, los criollos el 18 de septiembre de 1810 establecen en Santiago la Primera Junta Nacional de Gobierno, la cual inicialmente buscó dirigir los destinos de la Capitanía General de Chile a nombre del monarca español mientras se solucionaban los hechos en el reino de España. Este acto fue interpretado como una rebelión, lo que generó una lucha entre los criollos y el Ejército Conquistador Español.

Ante esto, una de las primeras decisiones que se adoptaron fue la defensa del territorio y el litoral ante la amenaza española, creándose el 19 de septiembre del mismo año el Ejército de

▼ "Proclamación y jura de la independencia de Chile" Pedro Subercaseaux Errázuriz, 1945, por Pedro León Maximiano María Subercaseaux Errázuriz

Foto: <http://www.bernardoahiggins.cl/imagenes/forjador/jura.jpg>



Retrato de Pedro de Valdivia del siglo XIX. Sala del Alcalde, Municipalidad de Santiago de Chile.

<http://emisoras.pns.cl/imagenes/Formas/DispForm.aspx?ID=147>



Chile, generándose además el "Plan de Defensa del Reino de Chile".

Luego, el Capitán General Bernardo O'Higgins Riquelme, Padre de la Patria, ya nombrado Director Supremo, buscó asegurar la independencia de Chile. Para ello, y luego de la Batalla de Chacabuco (12 de febrero de 1817) plantea: *"Este triunfo y cien más se harán insignificantes si no dominamos el mar"*. Para cumplir con este objetivo crea la Primera Escuadra Nacional; y junto a ello, y luego de la firma de un tratado entre Chile y las Provincias Unidas del Río de La Plata se organiza el Ejército Libertador, cuyo objetivo era liberar al Perú de las fuerzas españolas y así generar la independencia de dicho país y eliminar la amenaza española hacia las nuevas naciones. Al zarpar la escuadra junto al Ejército Libertador, el 20 de agosto de 1820, O'Higgins indica a

#### f. Época de la República (1823 – 1925)

Seguidamente de la abdicación de O'Higgins existió un período de inestabilidad política que duró casi una década, luego del cual se inicia el período denominado de la República Conservadora o Autoritaria con el Gobierno del presidente José Joaquín Prieto (1831-1841). En este período destaca la figura del Ministro Diego Portales Palazuelos, hombre influyente de este lapso de Chile, quien junto con buscar la organización de la República, plantea y establece la necesidad de asegurar la libertad e independencia de la nación chilena.

En este período se procedió a la creación de la Marina Mercante Nacional y se planteó convertir a Valparaíso en el puerto más importante del Océano Pacífico en la América del Sur.



El "Abrazo de Maipú" entre José de San Martín y Bernardo O'Higgins tras la victoria en la Batalla de Maipú, el 5 de abril de 1818. Pedro Subercaseaux (1880-1956)

[http://commons.wikimedia.org/wiki/File:Abrazo\\_de\\_Maip%C3%BA.jpg](http://commons.wikimedia.org/wiki/File:Abrazo_de_Maip%C3%BA.jpg)

Los territorios que ocupaban los pueblos indígenas que habitaban la zona centro sur del actual Chile correspondían al pueblo Mapuche. Existiendo más al sur otros pueblos como el Chono (Chiloé), Yagán y Kawésqar (extremo sur), entre otros.

su Ministro Zenteno: *"De estas cuatro tablas depende el destino de América"*.

Acontecimientos posteriores generaron la abdicación de O'Higgins con el objeto de evitar una guerra civil. Luego, ya en el exilio en Perú, en sus últimos instantes de vida el Libertador de Chile, reforzaba sus ideas de dominio del mar y junto con ello la proyección de la nación chilena hacia el polo sur y dominio de los dos océanos al decir las palabras: *"Magallanes, Magallanes"* haciendo alusión al estrecho del mismo nombre y la importancia que éste tenía para la navegación mundial y la necesidad de que Chile dominara ese paso bioceánico.

Este objetivo se vio amenazado con la creación de la Confederación Perú-Boliviana. Inicialmente, por la amenaza que dicha confederación podía generar en la independencia de las repúblicas americanas y seguidamente, la hegemonía que los puertos de ambas naciones podían generar en el cono sur en contra de Chile. Lo anterior, unido a las exigencias del pago por parte de Perú de las deudas contraídas por su independencia, la guerra de tarifas aduaneras en los puertos de estas naciones y otros hechos que afectaban directamente a Chile generaron la declaración de guerra del Gobierno de Chile a la Confederación Perú-Boliviana (1836-1839).

Tras la victoria de las Fuerzas chilenas, las consecuencias de este conflicto armado fueron la disolución de la confederación y el pago de la deuda contraída por Perú a Chile por su independencia, logrando el Gobierno chileno, además de lo ya indicado, mantener la hegemonía en el océano Pacífico.

El General Manuel Bulnes Prieto, Gran Mariscal de Ancash, quien fuera el que comandaba las Fuerzas chilenas contra la Confederación Perú-Boliviana, asume la Presidencia de la República (1841-1851). Durante su mandato Bulnes seguidor de las ideas de O'Higgins, junto con buscar la estabilidad política y desarrollo del país, promulgó en 1845 una ley de colonización que propició y estimuló el poblamiento de los territorios de la Patagonia Chilena. Es por eso que el 21 de septiembre de 1843 se toma posesión del Estrecho de Magallanes y de la zona austral de Chile, estableciendo así la presencia física de población chilena ejerciendo soberanía en esas tierras australes.

Paralelamente, en 1842 declara chilenas las guaneras ubicadas al sur de la zona de Mejillones, lo que traería consecuencias a futuro, y además continúa con el mejoramiento de la conectividad vial del país.

Entre 1861 y 1891 se materializa el período de la República Liberal, donde se continúa con la estabilización y desarrollo nacional. No obstante, se hace importante para el Gobierno de Chile la defensa de las riquezas naturales de interés para la nación.

Así, producto de una deficiente delimitación en el extremo norte entre Chile y Bolivia, la existencia de capitales chilenos en la zona de Antofagasta y el aumento de 10 centavos al quintal de salitre exportado generaron tensión entre ambos gobiernos, lo que

se incrementó con la decisión del Gobierno boliviano de rematar la Compañía de Salitres de Antofagasta. Ante este hecho, el Presidente Aníbal Pinto (1876 -1881) ordena la ocupación de Antofagasta (14 de febrero de 1879), dando así inicio a la Guerra del Pacífico (1879 -1883), donde se enfrentaron inicialmente Chile y Bolivia, ingresando posteriormente Perú al cumplir el **Tratado de Alianza Defensiva** con Bolivia que habían suscrito con carácter secreto en 1873.

Luego de seis años de conflicto armado, y tras la victoria militar de Chile, se firma la paz con Bolivia en 1904 y con Perú en 1929. Lo anterior, generó la anexión de Chile del territorio en disputa denominado por Bolivia Departamento del Litoral y con Perú el Departamento de Tarapacá y la Provincia de Arica, territorio de gran riqueza cuprífera, guano y salitre.

Paralelamente, y ante la imposibilidad del Gobierno de Chile de enfrentar un nuevo conflicto ahora con la República de Argentina, el 22 de octubre de 1881, se firma la ratificación de límites entre Chile y Argentina, cediéndose la zona patagónica a dicho gobierno traspasando.

## g. Época de la República Presidencial (1925-1973)

En este período, surge la figura del General Ramón Cañas Montalva, Comandante en Jefe del Ejército de Chile (1947- 1949), primera persona que se dedicó al estudio de la geopolítica a nivel nacional. Su pensamiento y visión del tema geopolítica sigue la línea del Capitán General Bernardo O'Higgins Riquelme, influenciado además por su experiencia al estar destinado en guarniciones de la zona austral del país en varias oportunidades. Así plantea la necesidad de continuar con la proyección marítima del país hacia el Océano



▲ Manuel Bulnes Prieto (Concepción 25 de diciembre de 1799 - 18 de octubre de 1866). Militar y político chileno, presidente de la República entre 1841 y 1846, siendo reelegido para el período inmediatamente siguiente entre 1846 y 1851

Raymond Monvoisin (1790-1870)  
[http://www.memoriachilena.cl/temas/documento\\_detalle.asp?id=MC0000547](http://www.memoriachilena.cl/temas/documento_detalle.asp?id=MC0000547)



▲ Celebración de la independencia en los primeros años de la república según Claudio Gay.

<http://www.educarchile.cl/PortalBase/Web/VerContenido.aspx?ID=133377>

Entre 1861 y 1891 se materializa el período de la República Liberal, donde se continúa con la estabilización y desarrollo nacional. No obstante, se hace importante para el Gobierno de Chile la defensa de las riquezas naturales de interés para la nación

no Pacífico y junto con ello, reforzar la presencia y soberanía nacional en la zona austral y, además, en el continente antártico, esto último ante la proyección natural del país hacia dicha zona del globo y antecedentes históricos desde la época de la conquista española que indican la pertenencia de la *Terra Australis* Antártica como parte de la **Capitanía General de Chile**.

Uno de sus mayores logros fue la organización y dirección de la toma de posesión del **Territorio Chileno Antártico**, realizado el 18 de febrero de 1948, donde con la presencia del presidente de la República Gabriel González Videla se inaugura la Base General Bernardo O'Higgins.

Chile es uno de los países firmantes originales del Tratado Antártico de 1959 y reclama como territorio nacional lo establecido por Decreto No. 1747 el que fija con exactitud sus límites territoriales hacia la región polar y establece:

*"Forman la Antártica Chilena o Territorio Chileno Antártico todas las tierras, islas, islotes, arrecifes glaciares (pack-ice), y demás, conocidos y por conocerse, y el*

*mar territorial respectivo, existentes dentro de los límites del casquete constituido por los meridianos 53° longitud Oeste de Greenwich y 90° longitud Oeste de Greenwich."*

#### h. Época del Régimen y Gobierno Militar (1973 -1990)

En este período junto con la transformación económica, política y social de la nación, en el ámbito de la geopolítica, se continuó con el proceso de consolidación territorial, solución de problemas limítrofes pendientes y el desarrollo económico de la nación.

Se inicia así un proceso de regionalización cuyos objetivos eran la descentralización urbana, económica y administrativa del centro del país, ocupación efectiva e integración de todo el territorio nacional y eliminar espacios vacíos dentro de este, permitiendo con esto un equilibrio fronterizo que facilitara además cooperar a la seguridad nacional. Surge así el concepto de *Fronteras Interiores* entendiéndose como "los espacios terrestres bajo soberanía, no vinculados total o efectivamente a la acción del gobierno central y/o regional donde se dificulta el desarrollo de las actividades humanas y productivas por su distancia del núcleo vital y geohistórico del país". Las fronteras interiores se caracterizan por la ausencia de vías de comunicación, la alta influencia económica del entorno y la percepción ciudadana de constituir un ente diferente, separado y postergado del resto de la población nacional, que no alcanza a disfrutar del bienestar general.<sup>1</sup>

En este contexto, las Fuerzas Armadas tuvieron una gran participación en el desarrollo y cumplimiento de este objetivo. Por una parte, se establecieron guarniciones militares en zonas de escasa densidad población y desarrollo económico,

<sup>1</sup> Memorial del Ejército de Chile No. 445/1994 "Seminario Conquista y Consolidación de las Fronteras Interiores: una tarea del Ejército, pp. 8/25.



▲ En la fotografía Juan Pablo II junto a los Cancilleres de Chile y Argentina.

<http://co.fotolog.com/chilesuhistoria/37235838/>

generando con su presencia polos de desarrollo y seguidamente, se inició la construcción de la carretera austral por parte del Cuerpo Militar del Trabajo, permitiendo con ello conectar la Patagonia chilena con el resto del país.

Con relación a la solución de problemas limítrofes pendientes, inicialmente se buscó dar solución y restablecer relaciones diplomáticas con Bolivia y el diseño de una solución conveniente para ambos países a la mediterraneidad boliviana después de la Guerra del Pacífico. Para ello se materializa una reunión en la localidad fronteriza de Charaña el 8 de febrero de 1975 entre los Presidentes General Augusto Pinochet de Chile y el General Hugo Banzer de Bolivia. El Gobierno chileno propone una franja de terreno a lo largo de su frontera norte con Perú, permitiendo llegar a Bolivia por el norte de su país al océano Pacífico. Lo anterior no pudo llegar a buen término ya que conforme al protocolo complementario del tratado de 1929 con Perú, el cual establecía que Chile no cedería ningún territorio que hubiese sido peruano a Bolivia sin previa consulta. El Gobierno peruano objetó la fórmula y propuso que los territorios propuestos por Chile tuviesen un dominio compartido entre los tres países, situación que fue rechazada por parte de los gobiernos de Chile y Bolivia.

Respecto a la situación limítrofe con la República de Argentina, luego del Tratado de Límites de 1881 no existía duda en la delimitación del extremo sur austral de ambos países. No obstante, con el paso del tiempo, la creciente importancia de la Antártida, el dominio del paso hacia los dos océanos y unido a ello las expectativas de grandes yacimientos de petróleo y pesca industrial en la zona generaron el interés de la nación argentina. Ante esto y con el objeto de evitar una guerra, inicialmente se presentó el caso al arbitraje británico, cuyo resultado fue desestimado por Argentina al serle desfavorable. Ante la guerra surge la intervención del Papa Juan Pablo II quien media en el conflicto y en 1980 propone una solución la cual es aceptada por ambas naciones evitándose una guerra no deseada, donde las Islas Nueva, Picton y Lennox se mantienen bajo soberanía de Chile conforme con lo estipulado en el Tratado de paz y amistad entre Chile y Argentina de 1984.

En este período también surge la tesis planteada por el Comandante en Jefe de la Armada de Chile, Almirante Jorge Martínez Busch, quien acuña el concepto de *"mar presencial"* que consiste en el espacio marítimo de alta mar, fuera de la zona económica exclusiva, donde el país debe tener influencia ya que sus intereses marítimos pueden verse afectados. Su objetivo no es ejercer soberanía, solo busca dar a conocer a otras naciones que se tiene interés en preservar dicha área ante el uso y abuso indiscriminado de los recursos marinos, que pueden afectar directamente a la nación, principalmente en su desarrollo pesquero y comercial.

Junto con ello, y ante nuestra realidad geográfica, donde la existencia de una cordillera de las características de la Cordillera de Los Andes (4.500 mts. snm. de promedio) obliga ineludible-

mente a la necesidad de la proyección de Chile hacia el océano Pacífico, específicamente hacia el Asia-Pacífico, zona donde se encuentran las principales economías mundiales. Con esto se busca reforzar la visión geopolítica de Chile respecto a que debe ser una nación y potencia marítima, por tanto se debe fortalecer la conciencia marítima a nivel nacional, estableciendo una política oceanográfica, mejorar y aumentar la infraestructura portuaria y conjuntamente con ello, mantener un Poder Naval coherente con esta visión.

### i. Siglo XXI

Con el retorno a la democracia en 1990, los gobiernos que han sucedido al Régimen Militar, han continuado con el modelo económico establecido en la década de 1980 lo que ha permitido un crecimiento sostenido en el tiempo, ubicando a Chile como la economía número 31 a nivel mundial, conforme al Informe de Competitividad Global 2011-2012 emitido por el Foro Económico Mundial.

Lo anterior se ha debido principalmente al incremento de las relaciones internacionales luego del ostracismo obligado en el que se vio afectado el Estado de Chile en las décadas de 1970 y 1980, y la apertura y políticas económicas que el país ha desarrollado.

Lo anterior ha sido logrado por la política exterior de Chile que ha buscado materializar acuerdos de cooperación económica y tratados de libre comercio y rebajas arancelarias, lo que han permitido profundizar la inserción internacional, combinando el desarrollo exportador con la promoción de inversiones.

Uno de los aspectos a destacar, específicamente durante el Gobierno del presidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle (1994-2000), fue la solución a vein-

titrés de los veinticuatro problemas limítrofes que existían con Argentina, quedando aún pendiente la zona de Los Campos de Hielos Patagónicos, la que se extiende desde el Monte Fitz Roy hasta cerro Murallón, zona de glaciares que constituyen la tercera mayor reserva de agua sólida a nivel mundial después de la Antártica y Groenlandia, lo que lo hace una zona muy codiciada ante la posibilidad de la escasez de recursos naturales en un futuro global próximo.

Otro de los campos donde Chile ha avanzado es en el ámbito aeroespacial con la puesta en órbita del primer satélite chileno (2011), *FASat-Charly*, constituyendo un hito histórico, permitiendo contar con una herramienta valiosa para el país entregando información para las áreas productivas del país, cartografía, monitoreo de desastres naturales, y también en el campo de la Defensa y Seguridad Nacional, constituyendo además un desafío en lo referido a la geopolítica aérea y aeroespacial, la cual ha sido poco explorada.

### j. Desafíos geopolíticos de Chile

Conforme con lo expuesto en los puntos anteriores, conjugado con los objetivos permanentes del Estado de Chile y la visión de tratadistas nacionales eruditos en el tema geopolítico, se puede establecer que los desafíos geopolíticos del país son los siguientes:

#### 1. En el ámbito marítimo

Continuar acrecentando una política de conciencia y desarrollo marítimo.

#### 2. En el ámbito terrestre

- a. Desarrollar e incrementar los corredores bioceánicos hacia el océano Atlántico generando ejes de integración y desarrollo.
- b. Asegurar la soberanía antártica.

.....

Ante la inminente guerra surge la intervención del Papa Juan Pablo II quien media en el conflicto y en 1980 propone una solución la cual es aceptada por ambas naciones evitándose una guerra no deseada por ambas naciones, donde las Islas Nueva, Picton y Lennox se mantienen bajo soberanía de Chile conforme con lo estipulado en el Tratado de paz y amistad entre Chile y Argentina de 1984

.....



Foto: [http://img1.mhstatic.com/plocas-fuerzas-armadas-de-chile-3\\_MLC-F-2650691630\\_052012.jpg](http://img1.mhstatic.com/plocas-fuerzas-armadas-de-chile-3_MLC-F-2650691630_052012.jpg)

### 3. En el ámbito aeroespacial

Desarrollar una estrategia aeroespacial. Lo anterior se reafirma con las palabras expresadas por el presidente de la República Sebastián Piñera quien luego del exitoso lanzamiento del *FASat-Charly*: *“A partir de ahora tendremos que tener también una vocación espacial y aprovechar las tecnologías modernas para mejorar las condiciones de vida de los chilenos”*.<sup>2</sup>

### 4. En el ámbito interno

- a. Continuar con la descentralización político-administrativa y económica.
- b. Continuar disminuyendo las fronteras interiores.

<sup>2</sup> Revista Fuerza Aérea de Chile, “2011 Regreso al espacio” No. 255 Santiago de Chile, octubre-diciembre de 2011. P. 11.

### 5. En el ámbito externo

- a. Solucionar pacíficamente los problemas limítrofes existentes con los países vecinos y así incrementar las relaciones e integración bilateral.
- b. Continuar con la integración de Chile al mundo, a través de tratados de libre comercio e incrementando la participación en los organismos internacionales a nivel mundial y regional.

### 6. En el ámbito económico

Satisfacer la creciente demanda energética para continuar con el desarrollo nacional, mediante la obtención de energía limpia, segura y económica.

## II. Conclusiones

Como se ha expuesto de modo precedente, el desarrollo histórico de Chile, al igual que muchas naciones ha tenido una constante geopolítica, la que en el caso nacional, desde los albores de la patria han apuntado al dominio del mar.

La actual visión geopolítica de nación tri-continental se basa en su territorio continental de América del Sur, su proyección hacia Oceanía por sus territorios insulares y los territorios que reclaman soberanía en el continente antártico.

El Estado de Chile siempre ha mantenido una política de defensa de su territorio y de sus recursos naturales, lo que en el pasado indujo a guerras con los países vecinos, hechos que se consideran superados y solo queda solucionar algunos aspectos limítrofes pendientes para generar una plena integración.

La integración a nivel regional y mundial que el país ha desarrollado desde inicio de la década de los 90, y siguiendo con el actual desarrollo económico el cual debe ser sostenido y sustentable en el tiempo, per-

mitirá que en un corto plazo Chile pase a integrar el grupo de países desarrollados.

Dos aspectos importantes a desarrollar a nivel nacional. Primero, incentivar una cultura de aprovechar las ventajas, recursos minerales y energéticos que brinda la Cordillera de los Andes y no apreciarla como un macizo fronterizo inexpugnable. Segundo, acrecentar la incipiente visión aeroespacial con políticas de estado al respecto.

Finalmente, el futuro para el Estado de Chile se avizora auspicioso en los años venideros, todo depende de cómo se exploten las oportunidades que el país se ha generado con esfuerzo y una política de estado que le ha permitido ubicarse en la mejor posición que nunca había tenido en toda su historia. 🍷

### III. Bibliografía

#### I. Fuentes documentales:

- a. "Apuntes de geopolítica para el I CREM año 2010", Academia de Guerra del Ejército.
- b. CABRERA T, Lester; "Chile-Perú: una visión geopolítica de los últimos 40 años de relación bilateral" Revista de Estudios Parlamentarios Hemiciclo, Cámara de Diputados de Chile, año 2 No.3 Segundo semestre 2010.
- c. CAÑAS M, Ramón; "Geopolítica Oceánica y Austral". Selección de Escritos Academia de Guerra del Ejército, Santiago de Chile, 2008.
- d. CARRASCO, Germán; "Argentina y el laudo arbitral del Canal Beagle", Editorial Jurídica de Chile, Edición 1978.
- e. CASTILLO M, Rafael; "Base antártica del Ejército CGL Bernardo O'Higgins Riquelme: Tres ámbitos de acción histórico, apoyo a la ciencia y trabajo combinado", Memorial del Ejército de Chile No. 486, Santiago de Chile, 2011.
- f. CAVE DE LA MASA, Rose y otros; "Chile y Perú: Límites Vigentes", Santiago de Chile, 2008.
- g. Ejército de Chile, "Historia Militar de Chile", Tomos I, II y III., Santiago de Chile, 1990.
- h. MARTÍNEZ B, Jorge; "Oceanopolítica: Una Alternativa para el Desarrollo". Ed. Andrés Bello. Ira. Ed. 1993.
- i. \_\_\_\_\_. "Chile nación marítima; potencia marítima". Clase Magistral Mes del Mar 1997.
- j. Memorial del Ejército de Chile No. 445 "Seminario, Conquista y Consolidación de las fronteras Interiores: una tarea del Ejército, Santiago de Chile, año 1994".
- k. ORTEGA P, Rodolfo; "Escenarios y estrategia", Academia de Guerra del Ejército, Santiago de Chile, 2010.
- l. \_\_\_\_\_. Rodolfo; "Decisiones y desafíos geopolíticos de Chile", Cuaderno de Difusión pensamiento de Estado Mayor, Academia de Guerra del Ejército, No. 28, año II, octubre de 2008.
- m. PINOCHET U, Augusto, "Geopolítica", Editorial Andrés Bello, Santiago de Chile, Edición 1974.
- n. Revista Fuerza Aérea de Chile, "2011 Regreso al espacio" No. 255. Santiago de Chile", octubre-diciembre de 2011.
- o. URBINA P, Javier; "Sistema del Tratado Antártico, Chile y su perspectiva estratégica", Revista Escenarios estratégicos, CESIM Año No. 16, No. 1, 2011.
- p. VEGA H, Ramón; "Visión de la Fuerza Aérea de Chile sobre el sistema aeroespacial del presente" Discurso Aniversario No. 641 de la Fuerza Aérea de Chile, 1994.

.....  
 La actual visión  
 geopolítica  
 de nación  
 tricontinental  
 se basa en  
 su territorio  
 continental  
 de América  
 del Sur, su  
 proyección  
 hacia Oceanía  
 por sus  
 territorios  
 insulares y  
 los territorios  
 que reclaman  
 soberanía en  
 el continente  
 antártico  
 .....